



RENOVADO, REABRIRÁ EL MUSEO ARQUEOLÓGICO DEL SOCONUSCO, EN TAPACHULA, CHIAPAS

- Resguarda piezas de las culturas olmeca, mixe-zoque y mexica, así como de la región de Izapa
- Cuenta con cinco salas de exposición permanente y una para muestras temporales

La región costera del Soconusco, cuyo nombre proviene del náhuatl *xoconochco*, que significa “lugar de tunas agrias”, albergó en la época prehispánica a diversas culturas en la zona limítrofe de Chiapas y Guatemala. Gracias a su medioambiente rico y productivo, así como su estratégica ubicación geográfica, permitió intercambios de larga distancia vía terrestre, pero también acuáticos, debido a la existencia de manglares y estuarios frente a la costa del Pacífico.

Este legado, correspondiente a las culturas olmeca, mixe-zoque y mexica, así como a grupos humanos de la región de Izapa, data de entre los periodos Preclásico (2500 a.C.-200 d.C.) y Posclásico (800-1500 d.C.), el cual nuevamente podrá ser apreciado por el público en el Museo Arqueológico del Soconusco (MAS), reabrirá al público este 27 de febrero de 2025.

La rehabilitación del inmueble que alberga al recinto, a cargo de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), consistió en la intervención de muros, plafones, sanitarios, instalaciones y pisos, así como en la impermeabilización de la azotea, labores con las que se resarcieron los daños derivados del sismo del 7 de septiembre de 2017.

La directora del Centro INAH Chiapas, Olivia Lara Jiménez, informó que dichos trabajos se realizaron en 2023, por medio de la Coordinación Nacional de Obras y Proyectos del instituto.

Al año siguiente, con apoyo del Ayuntamiento de Tapachula, se efectuaron obras complementarias, como adecuaciones estructurales, cambios museográficos, instalación de aire acondicionado, iluminación, cedularios y del sistema de circuito



Cultura
Secretaría de Cultura



cerrado, donado por el Museo de Arte del Condado de Los Ángeles (LACMA, por sus siglas en inglés)

La última fase de renovación del museo contó con el apoyo del presidente municipal, Aarón Melgar Bravo; del administrador único de la agencia turística Explora Caribe Tours, Alexander Flex, y del LACMA.

La arquitecta Lara Jiménez detalló que el museo ahora cuenta con cinco salas de exposiciones permanentes y una de temporales; además de áreas de servicios generales y de atención al público.

Las salas permanentes son: Primeros pobladores, contiene objetos de sitios concheros y de cazadores-recolectores; Estelas, en la que se muestran monolitos de la Zona Arqueológica de Izapa, ubicada a 11 kilómetros de Tapachula; Olmecas, que expone aspectos de la llamada cultura madre y su paso por el Soconusco; Izapa, que presenta piezas halladas en dicho sitio patrimonial, y Mexica, que aborda el dominio tenochca en la región que hoy ocupa el estado de Chiapas.

“La importancia de este museo radica en que es el único espacio, a cargo del INAH, que exhibe todas las colecciones de la región del Soconusco y la costa del Pacífico. La mayor parte de las piezas corresponden a materiales recuperados en Izapa”.

En este sentido, Lara Jiménez detalló que el acervo se conforma de poco más de 600 piezas, de las cuales, en las salas, se muestran 289. En lo tocante a exposiciones temporales, se presentará la muestra *Los colores de Izapa*, de la artista plástica Virginia Pérez de la Cruz.

Edificio con historia

El MAS abrió sus puertas en febrero de 1988, gracias a un convenio con el Ayuntamiento de Tapachula, el cual se actualizó el 31 de julio de 2023.

El museo ocupa una parte del Antiguo Palacio Municipal, construido en 1925 y cuya arquitectura presenta una fuerte influencia del estilo *art déco* y está catalogado como Monumento Artístico, por el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura.

El Museo Arqueológico del Soconusco se ubica en Octava Avenida Norte No. 24, colonia Centro, Tapachula, Chiapas. Horario: martes a domingo, de 9:00 a 18:00 horas. Costo de ingreso: 75 pesos.

